
■ 本报记者 袁 远

李丹丹 30 岁生日那天，去北京刚刚录完节目后

推掉了所有的庆生邀约，把自己关在了紫玉饭店沉

闷、压抑的房间，拉上厚重的暗花窗帘，心里暗自沮

丧起来：30 岁，这个对女主持人来说最尴尬的年龄，

怎么也会属于我？对一个一直被人们捧在手心的

优秀女人来说，30 岁是一道槛，不是别人不让过，而

是自己很难跨越的槛。

用MBA挑战40岁

也许是为了挑战年龄的尴尬，辞去了电视台的

工作，李丹丹和朋友一起开创了一个影视制作公

司。李丹丹的身份一下从一位万事不操心的主持

人，变成了事事亲力亲为的创业者。影视制作公司

开了五六年之后，取得了非凡的业绩，公司也获得

了当地同行业排名第一的位置。

当年，丹丹是抱着好玩的心态去做公司的，一进

公司，她的职位就是文化传播经理，半年后顺利地转

为副总，一年以后又毫无争议地坐上了总经理的宝

座。不过，因为一直在主持一线工作，对于丹丹来说，

驾驭观众不是一件难事，现在的企业管理者身份，让

她认识到，驾驭公司和驾驭观众绝对是两回事儿。

丹丹 40 岁生日是在北京度过的。她专门在北京

半空中的旋转餐厅里，给自己点了一份童子鸡。比起

30岁那天，丹丹此刻的心情坦然很多，40岁，也是自己

生命的一个珍贵历程。只是，大部分女人快到 40 岁

时，都会有很大的危机感，彼时人的思维、行为模式可

能会固化，人变得安于现状，再往后可能就是人生不

可逆转的下坡了。

丹丹当然不会甘心，虽然当时她和朋友合开的

影视公司，成绩斐然，是福建同行业的老大，但为了

找到更多事业上解决问题的方法，增强自己的应变

能 力，也 为 了 给 女 儿 做 一 个 表 率，丹 丹 选 择 用 考

MBA 来挑战 40 岁的自己。

给一群CEO当CEO

在中欧商学院就读几年之后，丹丹明白，要做

好一个企业，就要有一个配合得很好的团队。丹丹

认为，自己不是一个很好的创业型人才，尤其是公

司做到后来，她越来越觉得不堪重负。中欧商学院

是商学院中第一个开始做众筹咖啡馆的，而中欧商

学院毕业生都是一些在社会上颇有能量的人，都是

很有想法的人。李丹丹比较了目前几个著名的众

筹咖啡馆：北大人打造的咖啡馆是以北大毕业的人

为基础，他们的目标是寻求成功；而 3W 咖啡则是一

些创业型人才和天使投资人聚集在一起的群体，他

们的目标是寻找创业机会。对他们来说，个人社会

价值的体现和企业利润最大化已经不是他们最在

意的方面，对社会的贡献和企业家个人的自我完

善，才最被他们看重。

“给一群 CEO 当 CEO 是一件很痛苦的事情，我

的 100 多个投资者都是企业的 CEO、CFO、CIO……

他们都是一群很有主见的人，要把这些纷纷杂杂的主

见最终统一为唯一的结果很难。”李丹丹说。“不过，这

些人也很宽容，有时也能接受不同的观点。”

选择难一点的生活

李丹丹除了是一个优秀的节目主持人、一个影

视制作公司的成功管理者，她还有一个特殊的身份

——单亲妈妈，而且这个单亲妈妈一当就是 20年。不

过，丹丹告诉记者，她早在孩子 3 岁时就离婚了，之后

一直都是一个人把孩子抚养长大。然而，她和含辛茹

苦这个词却挂不上钩，事实上，这些年来，她和孩子一

直都在快乐地成长着。

丹丹女儿 8 岁时曾独自随剧组拍摄《离开雷锋

的日子》，当时和学校请假时也没说太细，直到学校

组织所有学生看这部影片时，同学们才从电影里认

出了坐在身边的玲玲。妈妈悄悄地问淡定的玲玲，

怎么一直没和同学提过。玲玲的眼神里闪烁着 18

岁成年人的心机：“我怕他们会嫉妒。”妈妈看着孩

子稚气未脱的脸庞，内心涌起一股说不出的滋味，

这样的少年老成是她的天资赋予？抑或是单亲家

庭的经历造就的？李丹丹并未可知。她也不知道

对孩子的早熟是该感到喜悦，还是该觉得酸楚。类

似这样的事情，在玲玲 6 岁也发生过，那时，孩子刚

刚进入小学，她甩开妈妈要开车送她的手，坚持自

己去公交车站坐公交车，末了还心事重重地抛出一

句话：“我还这么小，就车接车送的，将来我该怎么

办呢？”忧虑悄悄爬上了她毛茸茸的、幼滑的小脸。

不过，丹丹对一件事情是笃定的，那就是以后

不送孩子走上职业演艺道路。妈妈对玲玲说：“当

初带你去剧组，只是为了让你体验一种生活，而不

是要让你当做职业去规划的。当演员是一件很被

动的事情，很多情况下自己决定不了。而且演员很

辛苦，有时甚至会扭曲人性。而做别的事情，你就

可能自己掌握主动性。”

孩子上初二的时候主动对妈妈说：“李丹丹，你

该考虑个人问题了吧！”妈妈开着玩笑，语气轻松地

说：“孩子，来不及了，你把我全耽误了。”

一个女人，要操持没有丈夫的家庭生活，绝对不

能算是轻松。尤其是李丹丹这个好强的女人，绝不

肯让女儿受半点委屈。她眉也不挑地告诉自己，选

择难一点的生活并没什么坏处。女人的潜能是很大

的，既然遇到困难，就接受它，时间久了、习惯了，就

不觉得是逆境了。她看不得女儿的一个同学，同样

是单亲家庭，却饱受母亲的心理虐待。

和50岁的自己和解

时 光 一 晃，丹 丹 又 迎 来 了 自 己 的 50 岁 生 日。

走过 20、30、40，丹丹可以真正做到放下，真心怀抱

简单。很难说 50 岁就是真正成熟的季节，可 50 岁

的女人已经能和自己和解了，她能理解 20、30、40 岁

的纠结，同时也能微笑地接纳成熟与衰老并至的 50

岁 。 丹 丹 把 自 己 50 岁 的 价 值 观 修 正 为“ 内 心 愉

悦”，丹丹对女儿说：“妈妈现在不想用成功、财富、

地位来要求你的未来，因为，那些，都只是为了达

到别人的期望。”

李丹丹笑谈自己读完中欧商学院之后，就开始

变得“堕落”，只想尽情地、快乐地生活。过去，自己

做公司这些年，事必躬亲，每天工作十几个小时都

没个够。而现在，她学会了充分地授权。在丹丹看

来，他们现在经营的众筹咖啡馆只是一个载体，只

是把大家的力量凝聚到一起，把各自的价值放大。

“我目前的状态是与世无争，在别人看来，我们的咖

啡馆还在创业阶段，而我认为，我现在的作用更像

一个粘合剂，把各路好汉的力量汇聚起来。”丹丹微

笑着说。

焦 点 人 物
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商 海 人 生

银泰置业尹筱周的“多重身份”

■ 本报记者 范丽敏

谷 歌 支 持 的 延 寿 公 司 Calico

近 日 宣 布，将 与 芝 加 哥 药 品 巨 头

AbbVie 分别投资 2.5 亿美元，并且

都可以追加 5 亿美元投资，合作开

发一种专治老年病的新药，希望能

够“治愈死亡”。

不仅是谷歌，近年来，各大资

本纷纷进入医药领域，期待分享庞

大的抗衰老市场。

根 据 财 富 品 质 研 究 院 调 研

结 果 显 示，抗 衰 老 这 个 话 题 如 今

已 成 为 广 大 富 豪 甚 至 是 大 众 关

注 度 较 高 的 话 题 之 一，包 含 保 健

品、保 养 品 在 内 的 抗 衰 老 产 业 将

会 成 为 市 场 新 热 点，有 着 巨 大 的

消费潜力。

据财富品质研究院近日发布

的《赫 柏 —2014 中 国 富 豪 健 康 白

皮书》（以下简称《富豪健康白皮

书》）显示，“ 目前，中国有千万富

翁 240 万，其 中 93% 的 人 不 健 康，

58%的人对自己的健康状况表示

非常担忧。”这种担忧无疑给富豪

健 康 产 业 提 供 了 巨 大 的 机 会，并

将 在 未 来 几 年 迎 来 高 速 发 展 期，

其规模预计到 2020 年将突破 4000

亿 元 。 其 中，抗 衰 老 市 场 有 望 占

中国富豪健康产业 20%左右市场

份额。

中国富豪93%健康不佳

《富 豪 健 康 白 皮 书》指 出，目

前 中 国 有 千 万 元 以 上 的 富 豪

240 万 ，只 有 7% 属 于 健 康 人 群 ，

81% 处 于 亚 健 康 状 态 ，另 有 12%

拥 有 各 类 显 著 疾 病 ，健 康 水 平

明 显 低 于 社 会 平 均 水 平 。 而 压

力 过 大 是 影 响 中 国 富 豪 健 康 的

最 主 要 因 素 ，其 次 依 次 是 缺 乏

运 动 、睡 眠 不 足 、过 度 劳 累 和 饮

食 不 规 律。

“ 在 中 国 富 豪 最 容 易 罹 患 的

疾 病 中，心 脑 血 管 病 是 中 国 富 豪

群 体 最 常 见 的 疾 病 ，50% 左 右 中

国 富 豪 拥 有 各 类 心 脑 血 管 疾 病，

这也是近年来企业家暴毙事件增

多的原因之一。心理疾病和生殖

系统疾病也是需要得到更多重视

的 疾 病 之 一，中 国 企 业 家 面 临 越

来越多的心理疾病问题。”财富品

质研究院院长周婷表示，但是，中

国富豪最关心的健康问题是记忆

力下降，其次是肥胖、失眠、胃病

和 性 功 能 障 碍，而 这 些 无 疑 都 是

人 体 衰 老 的 信 号，抗 衰 老 获 得 中

国富豪空前重视。

据周婷介绍，中国富豪认为体

育锻炼是保持健康的最有效方式，

其次是合理饮食和充足睡眠。

周婷说，在运动和休息被越来

越多的中国富豪重视的同时，中国

富 豪 生 活 方 式 也 将 迎 来 巨 大 改

变 ，很 多 中 国 富 豪 将 实 现 由“ 工

作即生活”到“ 生活即工作”的转

变 ，以 家 庭 为 单 位 的 体 验 式 消

费，特 别 是 与 健 康 相 关 的 体 验 式

消 费 将 具 有 巨 大 发 展 空 间，而 社

区 健 康 服 务 将 成 为 富 豪 健 康 产

业 的 下 一 个 发 力 点，争 抢 高 端 社

区 的 健 康 服 务 空 间 和 资 源 将 成

为 中 国 富 豪 健 康 服 务 产 业 的 下

一个战场。

2016年中国抗衰老产业规模

预期超 400亿元

抗 衰 老 成 为 中 国 富 豪 健 康

领 域 最 大 话 题 ，被 财 富 品 质 研

究 院 调 研 的 中 国 富 豪 中 有 69%

接 受 过 不 同 类 型 的 抗 衰 老 治 疗

和 保 健 服 务 。 国 外 专 业 抗 衰 老

机 构 42% 仍 然 是 中 国 富 豪 获 得

抗 衰 老 服 务 和 产 品 的 首 选 ，其

次 会 选 择 国 内 三 甲 医 院 28% 、美

容 院 11% 、直 销 公 司 10% 、国 内

保 健 机 构 6% ，直 销 公 司 是 大 部

分 大 众 类 保 健 品 的 主 要 来 源 。

75% 的 中 国 富 豪 认 为 国 外 医 疗

技 术 和 抗 衰 老 水 平 明 显 高 于 国

内 ，美 国 因 为 国 际 领 先 的 医 疗

科 技 水 平 成 为 中 国 富 豪 最 信 赖

的 抗 衰 国 度 ，其 次 为 瑞 士 、韩

国、德 国 和 日 本。

运 动 养 生、饮 食 养 生 是 目 前

最 受 中 国 富 豪 欢 迎 的 抗 衰 老 手

段，即便如此，中国富豪仍然愿意

花费巨资在抗衰老上，78%的中国

富豪表示每年愿意花费不低于 20

万元的费用用于获得各种抗衰老

服 务 ，其 中 更 有 15% 表 示 不 低 于

100 万元。

根据财富品质研究院调研结

果显示，在过去的 5 年里，中国抗

衰 老 市 场 规 模 已 经 翻 了 2.4 倍 。

2008 年，中国抗衰老市场销售额在

122 亿元左右；2011 年，市场销售

额超过了 200 亿元，同比增长 17%

左右。预计到 2016 年，中国的抗

衰老产业市场规模将超过 400 亿

元，其间年复合增长率超过 15%。

财 富 品 质 研 究 院 预 测，未 来

三 五 年，中 国 富 豪 抗 衰 老 市 场 将

建 立 初 步 的 行 业 规 则，形 成 公 众

化 的 价 格 体 系，并 建 立 一 套 属 于

中 国 抗 衰 老 行 业 的 服 务 标 准，也

会 诞 生 一 批 具 有 国 际 影 响 力 的

抗衰老专家和抗衰老 机 构 。

中 国 富 豪 九 成 不 健 康

催 生 千 亿 抗 衰 老 市 场

■ 本报记者 邢梦宇

尹筱周言谈举止清晰简洁，行事风格

干练高效，这让无论是与她初次相见的人，

还是朝夕相处的同事，都能深感其职场“白

羊女”的特质。身为北京银泰置业有限公

司总经理，她的日常工作是负责北京银泰

中心整体项目的运营管理。

从她之前的职业轨迹可以看出，尹筱

周拥有多重身份。这些“头衔”暗含了不同

的人生体验，也为她现在的工作奠定了较

好的基础。

就读于清华大学建筑系期间，“行胜于

言”的校风对尹筱周产生了很大的影响。

1988 年毕业之后，短暂就职于两家港资背

景的设计公司，尹筱周拥有了她的第一个

职业身份——建筑设计师。

1992 年，尹筱周创立北京三磊建筑设

计公司。该公司运营的 10 年时间里，由她

主持设计的多个项目被评为建筑部和北京

市优质工程。

2002 年初，尹筱周正式加入银泰集团，

全盘操作北京银泰中心项目，直至开业前

交付运营。2009 年，她转任中国银泰旗下

上市公司京投银泰股份有限公司，担任副

总裁兼首席设计师，负责集团产品研究、规

划设计、品牌管理和市场营销，包括宁波柏

悦酒店和上海安达仕酒店的设计管控。

2013 年 8 月，回归北京银泰置业的尹

筱周不仅负责银泰中心的全面运营管理，

还担任银泰集团旗下酒店项目的管理顾

问。作为北京银泰中心柏悦酒店项目落地

的“第一推手”，她的第二个身份是酒店管

理人。

没有商科背景和酒店管理经验，尹筱

周经常被问到的问题就是，建筑设计师的

出身对她现在从事酒店运营工作有什么影

响。对此，尹筱周用“庆幸”二字表达了自

己的感受：“我庆幸的是自己从未离开过这

个行业，出身设计师有很大优势。做行业

链条上某一个环节的管理者，不能只在一

个环节上深耕，只有了解、掌握其他环节的

情 况 和 关 键 点，才 能 在 现 在 的 环 节 上 发

力。中国人讲‘一专多能’，就是讲只有对

整个行业有宏观认识，才能在微观上做得

更好。从事酒店设计、开发后再进行管理

运营，让我工作起来更加游刃有余，比如酒

店运营过程中如果出现一些问题，我会用

开发、设计的知识结构对运营的产品及时

作出调整，以更好地适应市场需要。”

也有人质疑，有时候酒店设计师的理

念理想化倾向明显，这容易与业主以及开

发商产生矛盾。“ 并不是说好的设计师就

是要跟成本和利润过不去，理想也不是追

求最贵的东西。设计师实际上很反对通

过砸现金去做设计。”尹筱周说，“优秀设

计 师 的 价 值 是 依 靠 智 慧 和 设 计 理 念，使

产品设计的附加值能够替代成本，从而产

生更高的利润，而不是让投资人为他的设

计买单。”

目前，银泰集团旗下有六大业务板块，

但最为人熟知的是商业地产。因此，尹筱

周也拥有了第三重身份——酒店业主。集

酒店业主和管理者于一身，在行业内是非

常少见的。

与同行万达集团不同，银泰从未宣布

成立自己的酒店集团。尹筱周认为这样有

很大的便利，“酒店项目是银泰做商业地产

的时候，为了商业项目的运营建立的一个

配套业务，我们至今没有打算做专业的酒

店管理品牌，而是因地制宜，根据项目自有

定位和产品需要去寻找最合适的合作伙

伴。在了解酒店管理公司品牌特色的基

础上，进行选择，实现合作共赢。从应对

市 场 变 化 的 角 度 来 讲 ，相 对 酒 店 管 理 公

司，由于不需要推自己的品牌，市场灵活度

较高。这可能会付出更多的管理费用，但

是综合来讲，酒店项目的盈利能力还是在

增强的。”

现在，尹筱周少有闲暇时间，生活跟工

作的界限已经很难分清。她也坦言作为女

性职业经理人在职场上拼搏，一路洒满辛

酸泪。

抛开职场角色，尹筱周回归家庭后的身

份则是不折不扣的终身制，“女性自然是妻

子，是母亲，家庭责任是不能逃避的，有时

候连分配时间都是问题。在付出更多个人

努力的同时，甚至还要忍受家庭对她的争

议。在职场竞争过程中，女性有她的优势，

但很多时候一定要有比男性更强大的内心

和意志。我经常讲，在同一职位上，女性能

力一定优于男性。”

在采访中，尹筱周呼吁，在酒店行业

成立一个类似于女职业经理人协会的组

织，“ 这样可以便于大家分享工作和生活

的经验。”

一个创业女人的30、40、50

尹筱周尹筱周


